

Lepuix

# Ballon d'Alsace : le massif uni pour le label Grand Site

La démarche vers la labellisation Grand Site de France du massif du Ballon d'Alsace se poursuit par petites touches. Doucement se construit une stratégie que les acteurs espèrent gagnante pour obtenir ce précieux label à l'horizon 2026. On fait le point.

Difficile, pour l'instant, pour le grand public de voir les signes sur le terrain de l'avancée du dossier de l'opération Grand Site (OGS) afin d'aboutir à la labellisation Grand Site de France du massif du Ballon d'Alsace. Le dernier épisode en date de ce dossier est la signature, mercredi dernier, de la charte de partenariat qui lie les collectivités des quatre versants du massif. Un petit pas de plus mais qui n'est pas anodin dans ce long cheminement animé depuis 2016 par le parc naturel régional des Ballons des Vosges (PNRBV).

## Au sommet et dans les vallées

Car pour réussir ce pari, il faudra arriver à fédérer les acteurs de deux régions, quatre départements, six communautés de communes et 21 communes. Une gageure. D'autant

que si l'on parle du Ballon d'Alsace, on pense sommet, chaume et panorama. Or, il faudra aussi penser vallées, ne serait-ce qu'en matière d'hébergement ou de transport.

Pour rejoindre la famille des grands sites de France – ils sont actuellement 21 – il faudra donc réussir l'union, à l'image de la carte éditée depuis peu par le PNRBV qui offre enfin en un seul document le périmètre de quelque 18 000 hectares du massif.

## 1,14 million de visiteurs chaque année

Au-delà de ce travail, le site connaît déjà une certaine renommée. Une estimation fait état de 1,14 million de visiteurs passant par le massif chaque année. Sur la partie sommitale, il est question de 900 000 passages (et on ne parle pas d'une année où le Tour de France cycliste propose l'ascension du

## « On sent une volonté de travailler ensemble »

Raphaël Sodini, préfet du Territoire de Belfort

Ballon) et de 600 000 passages du côté du lac d'Alfeld situé sur le versant alsacien.

Bref, le massif a déjà un public. Et avec la labellisation, il y a bien l'objectif de voir encore grossir cette affluence mais aussi d'inciter le visiteur à rester plus longtemps sur place pour profiter des atouts, des animations et autres infrastructures du massif.

## Tourisme durable

Le projet de construire une offre touristique menée par le Département du Territoire de Belfort dans le secteur des Sapins participe à cette volonté. Mais il lui faudra aussi réussir son insertion dans le paysage, sans pour autant le dénaturer. C'est l'autre pari qu'il faudra gagner : arriver à combiner tourisme et respect des espaces naturels. Il faut aussi savoir que près d'un cinquième de la surface du massif est en sites classés. On y trouve notamment une réserve naturelle nationale (la réserve des Ballons comtois) et huit sites Natura 2000.

Dans les six ambitions du programme d'actions 2021-2026 figure notamment celles de « mettre en valeur une forêt remarquable et accompagner

son adaptation » et d'être « un site emblématique du tourisme durable en montagne ». D'ici là, le grand public devrait voir fleurir une signalé-

ture unifiée sur les quatre versants, signe que le projet a fait un nouveau pas en avant.

● Laurent Arnold



Au sommet du Ballon d'Alsace, le promeneur peut profiter d'une vue impressionnante à 360°. Et rien que pour cela, le site vaut le détour. Photo Michaël Desprez

## Une charte pour mieux fédérer les collectivités

Il a fallu du temps pour que deux régions, quatre départements, six communautés de communes et 21 communes comprennent que le Ballon d'Alsace ne devait pas être l'enjeu de frictions et de jalousie. Mais qu'il représentait une porte d'entrée sur le massif vosgien. Le changement d'opinion a amorcé, en 2016, une nouvelle dynamique qui s'est enclenchée en 2019 avec l'opération Grand Site du Massif du Ballon qu'anime le parc naturel régional des Ballons des Vosges (PNRBV) avec le soutien de l'État.

## Labellisation pour 2026

« On sent aujourd'hui une volonté de travailler ensemble », affirme Raphaël Sodini, le préfet du Territoire de Belfort, coordinateur de l'opération. Sous l'impulsion de l'État et du PNRBV, les collectivités se sont engagées dans une démarche partenariale pour obtenir la labellisation « Grand site de France » pour le Ballon d'Alsace. « Ce symbole d'excellence récompense



La charte de partenariat a été signée pour coordonner les actions sur les quatre versants du Ballon d'Alsace. Photo Pascal Chevillot

les territoires qui préservent et valorisent des sites classés. Qui assurent un développement socio-économique local et durable dans le respect des habitants et de l'environnement », rappelle le préfet du Territoire de Belfort.

Cette labellisation est attendue pour 2026. « On voit le bout du tunnel », se réjouit Laurent Seguin, président du

PNRBV. « Mais il reste du travail avant la labellisation. » Pour continuer de travailler ensemble, les partenaires ont signé une charte de partenariat pour la période 2023-2026, mardi à Lepuix (90), à l'issue du comité de pilotage Grand site.

Ils se sont notamment engagés dans un schéma d'accueil et de gestion de la fréquentation.

Celle-ci atteint en moyenne 1,14 million de visiteurs par an. Pour améliorer ce chiffre, les protagonistes ont défini six priorités. Dont la mise en valeur de la forêt remarquable et son adaptation, la reconversion des friches industrielles et touristiques, ou encore l'accompagnement des stations dans une dynamique quatre sai-

sons, pour faire face aux bouleversements liés au dérèglement climatique.

## Les quatre vallées concernées

Des projets qui ne concernent pas que les sommets. « Les quatre vallées sont très concernées », insiste Laurent Seguin, « autour de l'hébergement notamment. » Plus concrètement, on devrait voir fleurir des panneaux estampillés « site naturel classé » accompagné du diaphragme d'un appareil photo. Le sentier panoramique sur la partie sommitale du Ballon d'Alsace sera rénové. Un nouveau mobilier et un nouveau fléchage seront installés. Et la zone où l'érosion se fait « disgracieuse » va être remise en état.

« Cette charte nous permettra surtout de fédérer les collectivités autour d'un projet de territoire sur les quatre versants du Ballon d'Alsace et de renforcer sa gouvernance », conclut Raphaël Sodini.

● Pascal Chevillot

## Trois départements en synergie

Les trois présidents des départements d'Alsace, du Territoire-de-Belfort et des Vosges du Sud et celle de la vallée de la Doller et du Soultzbach, et de la commune de Saint-Maurice-sur-Moselle.

européenne d'Alsace, le département du Territoire de Belfort, deux communautés de communes, celle des Vosges du Sud et celle de la vallée de la Doller et du Soultzbach, et de la commune de Saint-Maurice-sur-Moselle.

## « Il y a un virage à prendre »

« Nous voulons envoyer un signal fort et montrer que nous sommes en mesure de travailler ensemble. Nous allons mutualiser nos moyens pour le Ballon d'Al-



Frédéric Bierry, président de la collectivité européenne d'Alsace, Florian Bouquet, président du Département du Territoire de Belfort et François Vannson, président du Département des Vosges se sont retrouvés au sommet du Ballon d'Alsace. Photo Philippe Briquieleur

sace qui est reconnu comme Grand Site de France », expose François Vannson, le président du conseil départemental des Vosges.

« Le Ballon est un marqueur de territoire pour lequel nous voulons mener un projet de qualité », enchaine Frédéric Bierry, le président de la collectivité européenne d'Alsace.

Les trois présidents de départements ont rappelé leur volonté commune de développer durablement des activités touristiques en toutes saisons. Le syndicat, qui gère les domaines skiables alpin et nordique, ambitionne de « proposer une offre touristique quatre-saisons compatible avec les attentes des familles. Nous voulons proposer des activités ludiques. Il y a un virage à prendre, le massif ne peut pas vivre que sur la saison d'hiver. Il ne s'agit pas de créer un big bang mais d'engager un développement vertueux conciliant tourisme et environnement », développe Florian Bouquet, président du Smiba et président du département du Territoire-de-Belfort. Le 1<sup>er</sup> janvier 2024, l'entrée du département des Vosges sera actée.

● Heidi Joffroy

**drezet**  
mon jardinier, mon producteur

**SPÉCIAL TOUSSAINT**  
Production Locale

- Chrysanthèmes
- Pensées
- Bruyères colorée
- Compositions hors-gel

LIVRAISON A DOMICILE

BETHONCOURT 03 81 96 64 23 LISLE-SUR-LE-DOUBS 03 81 31 28 36

www.serres-drezet.com

371995000

## Au chevet des paysages du sentier panoramique

Parmi les dossiers qui devraient être traités rapidement dans le cadre de l'opération Grand Site (OGS), figure la réhabilitation du sentier panoramique du sommet du Ballon d'Alsace. Le parcours qui offre une vue sur l'ensemble des versants est fortement prisé par les locaux comme les touristes.

En mai dernier, la 6<sup>e</sup> session de la formation paysage « s'approprier la démarche paysagère - méthode et étude de cas » avait pris comme objet d'étude le sentier panoramique. Conduit par Alain Freyret, paysagiste conseil auprès du réseau des grands sites de France (GSF), le groupe a ainsi parcouru le sentier et noté les atouts du site ainsi que tout ce qui devrait être revu, modifié voire supprimé. À l'issue de trois jours de travail, une restitution a été faite.

## Ouvrir « toutes les possibilités »

« On ouvre toutes les possibilités jusqu'au changement de tracé », expliquait Alain Freyret qui voit dans la tenue de cet exercice sur le terrain « l'avantage de bénéficier de différents regards » mais aussi des précisions des inspecteurs du site quant à la réglementation. « Cela permet de gagner un temps énorme », reconnaît Alain Freyret.

« Dans le cadre d'un OGS, il s'agit d'aller vers la simplification, d'être le plus sobre dans

le paysage. Il s'agit alors d'enlever ce qui accroche l'œil, ce qui nécessite de batailler pour minimiser les impacts », explique encore Alain Freyret. Aussi, l'énorme panneau qui signale le danger de précipice est très vite repéré. « C'est une horreur », résume l'un des participants.

« Il faut savoir faire avec un minimum de signalisation et de panneaux informatifs, savoir concentrer l'information dans quelques lieux », remarquait-il. « Il faut laisser les gens tranquilles, ne pas disperser leur attention. Surtout, il faut redonner de la place à la grandeur du lieu, à l'émotion paysagère. »

## Télécharger le parcours du sentier

Cela pourrait ainsi prendre la forme d'une maison du tourisme proposant un lieu d'interprétation de ce qui serait possible de télécharger le parcours du sentier avec toutes les informations. Quant au site de la table d'orientation, il pourrait proposer une information plus dense.

Les participants à cette formation ont ainsi réalisé de nombreux croquis pour expliciter leurs regards et leurs conseils. Ils se sont aussi appuyés sur des photos aériennes ou encore des plans de coupe. Un corpus qui devrait alimenter la réflexion des élus dans les choix à venir.

● L.A.



Une formation « s'approprier la démarche paysagère - méthode et étude de cas » a été organisée en mai dernier sur le terrain. Photo Laurent Arnold

## Carnets de voyage en cours d'élaboration

La 4<sup>e</sup> édition du projet artistique Carnets de voyage menée dans le cadre de la démarche de labellisation Grand Site de France s'est installée sur le versant territorial du Ballon d'Alsace. Douze habitants de la communauté de communes des Vosges du Sud (CCVS) vont

ainsi être guidés par l'artiste Marina Zindy afin de créer un carnet de voyage individuel et un autre collectif qui reflètera le regard que portent ces habitants sur leur territoire. Ce travail entamé début octobre se conclura par la tenue d'une exposition de ces carnets.